



imposées par les hommes. On leur permet de participer au travail pratique dans l'organisation des partis, mais il leur est difficile de s'imposer quand il s'agit de désigner des candidats pour des élections générales, ou de nommer des militants à d'autres fonctions importantes. Aux élections générales déjà mentionnées, 16 % seulement des candidats étaient des femmes. Et pour ne rien arranger, les candidates ont été proposées en général de telle manière que leurs chances d'être élues étaient bien plus minces que celles des hommes -cette pratique saute aux yeux à chaque élection générale, bien que l'attention ait été constamment attirée sur le tort qui s'en suit. D'autre part, les femmes candidates au Parlement au Danemark, récoltent de nombreux votes à titre personnel car, dans le système danois, les électeurs d'une même circonscription géographique peuvent voter soit pour un parti, soit pour une personnalité de leur choix.

Un autre obstacle à leur participation à la vie publique au même titre que les hommes, est qu'en général, les femmes ne se libèrent pas si facilement pour sortir de chez elle et aller aux réunions, etc... Ceci est dû à la conception généralement admise que la responsabilité du foyer et des enfants repose en premier sur la femme. C'est pourquoi les femmes encore plus que les hommes ont l'impression de trahir leur famille si elles militent en politique; et quand on ajoute à cela que 50 % environ des femmes mariées travaillent au dehors sans pour autant être beaucoup déchargées du travail ménager, bien souvent, elles n'ont tout simplement pas le temps de faire un travail politique ou d'organisation militante.

En ce qui concerne ma carrière personnelle, en tant que femme d'Etat et Ministre dans un gouvernement composé principalement d'hommes, je peux dire qu'en matière technique, il n'y a pas de problèmes : un Ministre est jugé d'après ses connaissances et qualifications, indépendamment du fait que le Ministre est un homme ou une femme; et pourtant je ne peux pas m'empêcher de penser -comme je l'ai déjà dit- que les femmes au gouvernement travaillent dans des conditions imposées par les hommes.

Si j'indique, très brièvement, les buts à atteindre pour les Danoises dans l'optique de la "Prochaine Etape", je vais bien sûr dire qu'elles doivent participer au développement social, mais en outre, que les femmes ne doivent pas se contenter d'accepter tout simplement ces conditions élaborées par les hommes, mais qu'elles doivent elles-mêmes élaborer les conditions dans lesquelles elles veulent vivre.

En même temps, je crois très important de ne pas se contenter de fixer des buts pour les femmes, mais il faut aussi entamer un dialogue avec les hommes afin de nous joindre à eux dans un commun effort pour atteindre le but final; c'est-à-dire, le droit pour chaque individu de choisir son existence, dans le travail et au foyer indépendamment du fait qu'il est un homme ou une femme.

Nous poursuivons ce but, en partie en utilisant la législation et par conséquent, en

agissant dans la vie politique, et en partie en influençant le marché du travail, et enfin, en éduquant les mentalités à mieux appréhender ce que sont les responsabilités familiales qui ne devraient pas être unilatéralement supportées par les femmes.